

# EL ARCA

Semanario religioso, social, literario y de intereses generales

Apartado 36

CON LICENCIA ECLESIASTICA

Teléfono 29

Editor -Administrador: J. Ismael Cordero

Se publica los sábados

La suscripción por serie de 12 números vale 75 céntimos

El número suelto vale 10 céntimos

AÑO II

HEREDIA, COSTA RICA, SABADO 2 DE OCTUBRE DE 1915.

Nº 68

## EL ROSARIO DE MI MADRE

De la pobreza de tu herencia triste sólo he querido ¡oh madre! tu rosario; sus cuentas me parecen el calvario que en tu vida de penas recorriste.

Donde los dedos al rezar pusiste, como quien reza a Dios ante el sagrario, en mis horas de errante solitario voy poniendo los besos que me diste.

Los cristales prismáticos y oscuros, collar de cuentas y de besos puros, me ponen, al dormir, círculo bello.

Y de mi humilde lecho entre el abrigo ¡me parece que tú rezas con migo, con tus brazos prendidos a mi cuello!

SALVADOR RUEDA.

## BELLEZAS DEL ROSARIO

EL ARMA MEJOR TEMPLADA DE LA ORACIÓN

DESDE su aparición, el Rosario ha prestado siempre los mejores servicios a la causa de la Iglesia. Cuando en el Siglo XIII llenaban el mundo de asombro el celo y la poderosa acción de Santo Domingo, autor y primer propagandista de esta devoción, surgieron en el Mediodía de Francia unos herejes que, persiguiendo a la Iglesia con un fanatismo sin precedente en la historia, amenazaban destruir la sociedad cristiana a fuerza de violencias y atrocidades sin cuento. Santo Domingo, entonces, emprendió una cruzada espiritual armada de su Rosario.

Otra cruzada temporal se había organizado al mismo tiempo y con el mismo objeto de aniquilar aquellas hordas incendiarias, que ponían en peligro el orden social; pero si el filo de la espada militar segó muchas cabezas, la espada de la oración, manejada por la diestra mano de Domingo de Guzmán, hizo mayores estragos en el campo enemigo, conquistando para la verdadera fe, un número de almas que sólo Dios tiene en cuenta.

La memorable victoria de Lepanto, en 1571, y la no menos brillante y decisiva para la civilización cristiana, de 1716, ¿cómo se consiguieron? Con el arma poderosa e invencible del Rosario, que des-

de la última fecha, se extendió oficialmente como una devoción salvadora a toda la cristiandad, bajo el patrocinio titular de NUESTRA SEÑORA DE LAS VICTORIAS, la Virgen del Santísimo Rosario. Y, después, ¿quién sería capaz de contar los triunfos que millares y millares de cristianos han logrado contra los enemigos invisibles del infierno, en el transcurso de siete siglos?

Apliquemos estos datos a presente. Los enemigos del nombre cristiano no han disminuido en número, ni son menos poderosos y mal intencionados que los albigenses y los turcos de entonces. Con esos visibles están confabulados los enemigos invisibles, de quienes son apóstoles y servidores los primeros. De otra suerte, ¡imposible!, no tendrían explicación la rabia y furor encarnizados con que persiguen nuestra santa Religión los hijos de la impiedad.

San Pablo escribía a los de Efeso, en tiempo de las primeras conquistas del Cristianismo, que *se aprestasen a la lucha confortados con el poder de la virtud del Señor, que está vinculado a la armadura completa de Dios, o sea, el escudo de la fe, el yelmo de la salud, la coraza de la justicia y la espada de la divina palabra.* (Eph. VI, 10-17).

La época en que el Apóstol recomendaba a los primeros cristianos el uso de las armas espirituales tiene gran semejanza con la presente. Sólo, pues, necesitamos aprender su manejo, para vencer con la fortaleza del Dios de los ejércitos a todos nuestros enemigos visibles e invisibles. Mas, ¿dónde encontraremos a la mano y todas juntas esas divinas armaduras?

En el Rosario.

Con mi Rosario empuño realmente el *escudo de la fe*, porque en sus quince misterios, engarzados entre sí con un divino *Hosanna* al Dios tres veces santo, se encierran los principales de ese templo

grandioso de nuestra fe, en cuyo pórtico brilla la antorcha del Símbolo de los Apóstoles, como a la entrada del Rosario.

Con mi Rosario tomo en realidad el *yelmo de la salud y la espada de la divina palabra*. Considerad, si no, los elementos de que se forma. La oración dominical, la salutación angélica y el melodioso cántico de la Doxología, ¿no son, acaso, la más pura y viva palabra de Dios que pueden pronunciar labios de criatura alguna, sin exceptuar a los mismos ángeles?

Con mi Rosario tengo también *la coraza de la justicia* y, en fin, *la armadura entera de Dios*; porque Jesús y María, esos dos divinos y sagrados nombres, cuyas glorias cantan sin cesar esta devoción, son la verdadera y única causa de nuestra justicia, nuestra sola esperanza y la legítima armadura de Dios. Basta con pronunciar piadosamente cualquiera de esos nombres para poner en fuga a todas las huestes infernales. No temáis nunca por la suerte final de una alma que haya llegado a manejar con destreza y fervor esas armas bien templadas: aunque la serpiente le tienda sus celadas y aun logre morder el talón de su pie, acabará el alma por aplastarle la cabeza con el amparo de los dulces nombres que ha aprendido a repetir en el Rosario.

FR. ALANO.

EL R. P. NICOLAS CÁCERES, S. J.

NOTABLE fué el R. P. CÁCERES en muchas materias: teólogo, filósofo, literato, aventajado profesor en varias de estas ciencias y facultades, escritor eminente y dotado de otras mil cualidades y disposiciones que lo hacían apto para los más honoríficos empleos, no puede negarse que más que en todo se aventajó en la elocuencia. Y esto no en uno u

otro género, sino en un completo dominio de la oratoria en todas las aplicaciones compatibles con su estado. Desde los más elevados panegíricos y oraciones dogmáticas y morales hasta las más sencillas y familiares pláticas a religiosas o alumnos de colegio, conferencias filosóficas y sociales, discursos académicos y literarios, sermones de todas clases... en todo se ejercitó con tal acierto, que cada materia parecía ser su especialidad. Aficionado desde niño a esta profesión, dotado de todas las prendas que para ella se exigen, con una completa formación y preparación, con los estudios requeridos para desempeñar a satisfacción el ejercicio de la oratoria sagrada y practicándolo desde joven, al mismo tiempo que cultivaba las virtudes religiosas, adelantándose cada vez más en la propia perfección, no es maravilla que en la plenitud de su edad, viniese a ser, como lo fué, modelo del perfecto orador.

El PADRE CÁCERES llamaba mucho la atención en el púlpito por su figura esbelta, el rostro ascético y de blancura marmórea, la frente elevada, los ojos negros, la mirada inteligente, escrutadora y simpática, el lenguaje y las maneras cultísimos, aristocráticos y honorablemente atraentes, y más que todo por la voz, aquella voz tan bien timbrada, manejada con el arte que emplean los buenos cantores, como él lo era, sostenida en la tonalidad conveniente; gracias al delicado oído músico que poseía, esa voz inolvidable, era ciertamente uno de los elementos que comunicaban a su elocuente palabra, sellada con el timbre de la convicción que caracteriza al apóstol, el encanto que todos sentían al escucharle.

En resumen, el R. P. CÁCERES fué un perfecto orador sagrado: su fuerza estaba en su convicción profunda, en el ardor de su caridad, en la solidez de su argumentación, en el torrente, la afluencia y facilidad de su palabra, en la

sonoridad y dulzura de su voz, en la dignidad y nobleza de su porte, en la elevación y elegancia de su estilo. Aún repercuten en el corazón y en la mente de muchos costarricenses que le escucharon en la cátedra sagrada, aquellos fluidos e inolvidables sermones!.. *Pues bien, lectores, mañana hace un año que el R. P. CÁCERES dejó de existir en Cartagena (Colombia).*

Nos permitiremos indicar aquí, aunque brevísimamente, algunos pormenores que acaso no carezcan de interés para cuantos conocieron al R. P. CÁCERES, acerca de su enfermedad y preciosa muerte, y que serán para todos nuestros lectores en general motivo de edificación y de consuelo.

Los datos que damos los tomamos de *Horizontes*, revista quincenal colombiana.

Ya a fines del mes de agosto, le vino una gripa con algo de fiebre, pero su constitución sana y ahora robusta pareció vencerla fácilmente, aunque ya llevaba el germen de la enfermedad que acabó con tan preciosa vida.

El día de San Pedro Claver (9 de Setiembre) predicó en la función de la noche, deteniéndose especialmente en la muerte del Santo Apóstol y haciendo aplicaciones prácticas y muy oportunas, que era lo que últimamente de manera muy especial se notaba en sus sermones. En éstos, en efecto, junto con la solidez y brillo de otros tiempos, que con la voz y la declamación conservaba perfectamente, había ahora más práctica y como que iba aún más que antes al corazón de los oyentes."

El 10, día de San Nicolás de Tolentino, el santo del P. CÁCERES, celebraron las Hijas de María una sencilla y familiar Academia en obsequio del amado Director. Ya al terminarse ésta comenzó una suave llovizna y como la función tenía lugar en un patio, la sufrió el Padre con la cabeza descubierta, pues a más de ser muy tenue contribuía a refrescar algo los ardores de la atmósfera. Tan pequeña causa fué sin embargo la que desarrolló el mal latente, según decía el mismo Padre, que comenzó a sentirse mal durante la noche, aunque no dió mucha importancia a sus dolencias y así continuó levantándose hasta el 21 en que amaneció con 40 de fiebre.

"Le hicieron acostar—prosigue el cronista—y entonces comenzó a dar las más señaladas muestras de mortificación y obediencia. Todas las medicinas, aun las más amargas, las tomaba con prontitud y con más gusto que el mismo alimento. No daba la más ligera muestra de impa-

ciencia. A todo lo que le preguntaban se esforzaba en responder, no obstante la dificultad para hablar que sentía, sobre todo los últimos días.

El 30 a la mañana pidió con insistencia se le aplicaran pronto los últimos sacramentos y decía: *Cupio dissolvi et esse cum Christo.*

Después de haber recibido los últimos sacramentos se manifestó alguna mejoría que hizo concebir esperanzas, pero ya Dios Nuestro Señor le quería premiar todos sus trabajos y virtudes: de suerte que el sábado 3 de Octubre a las 6 y 25 minutos de la tarde, casi sin agonía ninguna dejó plácidamente esta vida nuestro inolvidable P. CÁCERES y en brazos de la Virgen Santísima, a la que tanto había amado en vida e invocado en su última enfermedad, pasó a celebrar en otra vida mejor la fiesta de Nuestra Señora del Rosario, como tanto lo había deseado.

Las manifestaciones de sentimiento de toda Cartagena durante los últimos días de la enfermedad y después de la muerte del P. CÁCERES son más para vistas que para escritas.

Luego que se bajó el cadáver a la iglesia, se abrieron las puertas, permaneciendo así toda la noche para satisfacer el ansia de la multitud, deseosa de ver los restos mortales del que había consagrado a su bien tantos años de su vida."

El día siguiente, domingo, se celebró a las 7 a. m. la misa de *requiem*, dejándose la vigilia y el entierro para las 4½. Una hora antes de éste se desencadenó una violenta tempestad que dejó convertidas las calles en un lago. Sin embargo la concurrencia fué inmensa, y pocos fueron los que no llegaron hasta el Cementerio, donde tomaron la palabra para encarcer las virtudes del P. CÁCERES y la enorme pérdida que con su muerte experimentaba Cartagena, el Sr. don Tomás A. Villalobos, a nombre de la Academia de Caro, el Sr. don Manuel Lucio Posada, el Dr. Antonio José de Irisarri y el Ilmo. Sr. Arzobispo, quien con frases llenas de amor manifestó cómo el P. CÁCERES había sido un pararrayos para Cartagena, alejándole los males y atrayéndole las bendiciones del cielo. Los artesanos que habían sentido la caridad inagotable del buen padre para con los desgraciados no permitieron que los caballeros llevaran el cadáver y ellos lo condujeron en hombros hasta el cementerio, aunque un carro mortuario les seguía.

## EL GRAVISIMO DAÑO QUE HACEN ALGUNAS MADRES, EMBARAZANDO LA BUENA CRIANZA DE SUS HIJOS Y DE SUS HIJAS

LA unión perfecta del marido y la mujer es convenientísima para todo lo bueno, y más principalmente para la cristiana educación y buena crianza de sus hijos y de sus hijas; porque si en este punto principal se discordan, se siguen graves inconvenientes, y se cumple a la letra la sentencia del Espíritu Santo, que dice, que si uno edifica y otro destruye, no se sacará sino dolor y pesadumbre (Eccl., XXXIV, 28).

Con las dos lumbreras mayores del cielo, que son el sol y la luna, gobierna Dios a todo el mundo, y con el marido y la mujer, bien concertados, se ha de gobernar discretamente la casa; y así como el sol y la luna se eclipsan cuando se miran con aspectos encontrados, y todas las plantas se desmebran con los malos efectos del eclipse; así también toda la casa se contrista, y se siguen malísimos efectos en mirándose con discordia el marido y la mujer; porque los hijos no pueden ser bien educados estando con discordia y pesadumbre sus padres.

Para asistencia del marido crió Dios a la mujer, diciendo le daba quien le ayudase, y le fuese su semejante: *faciamus ei adiutorium simile sibi* (Gen., II, 18). Pero si la mujer inconsiderada se hace contraria a su marido para la buena crianza de sus hijos, no solo no les servirá de asistencia, sino de mucha molestia, ni le será su semejante, sino su mayor y más pernicioso contrato, obrando en todo contra la divina voluntad y contra el fin principal para que Dios la crió. Suponemos en este capítulo lo que debe ser cierto, y es, que el padre diligente ha de criar a sus hijos con la rectitud y severidad que han menester; porque si fuese lo contrario, que el hombre ignominioso es el descuidado en corregir a sus hijos y darles cristiana educación, y la mujer es la verdaderamente cuidadosa de que sus hijos y sus hijas se críen con la rectitud justificada que Dios manda; en este caso, cuanto mal decimos de las madres que se oponen a la buena crianza de sus hijos, se entenderá a los padres descuidados; y las dignas alabanzas recaerán sobre las madres diligentes.

Lo regular no es esto, sino que los padres corrigen como deben a sus hijos, y las madres (que los aman desordenadamente) los defienden, y a un golpe leve que les dan, levantan las voces como leonas desahoradas conturban la casa, desconuelan al marido y desprecian al maestro; y sus hijos infelices, por su mala madre, se crían sin la educación debida y se hacen como brutos incipientes, que no tienen entendimiento sino para hacer mal.

Así fué la maldita Atalía, de quien dice la divina escritura que impelió a su hijo infeliz para que fuese malo y cometiese muchas impiedades; pero no tardó en llegar la justa venganza de Dios omnipotente, que confundió a la maldita madre y acabó también con el hijo malcriado.

Así se cumplió el profético proverbio de Salomón, el cual dice, que la corrección y la vara dan a los hijos sabiduría (Prov., XXIX, 15); pero el hijo que se deja criar vicioso a su voluntad, confunde a su madre, y esto es en pena de su pecado, si su madre impidió la justificada corrección de su hijo. Quien tal hace, que tal pague.

No la sucedió así a la madre dichosa del santo Job, el cual dice en el sagrado texto, que sacó del vientre de su madre la misericordia, y después fué creciendo con los años, tomando el mayor vuelo desde su infancia: laudable juventud en la cual los buenos padres les dan con la virtud el mejor ser a sus hijos, que es el ser virtuosos y santos.

En otro proverbio de Salomón se dice, que el hijo necio y estulto es la ruina de su padre y dolor íntimo de la madre que le engendró, porque se hallan inconsolables los padres con la necedad notoria del hijo que sustentan. Y siendo tan grande dolor de la madre la estulticia ignominiosa de su hijo, vean las señoras cómo se oponen a la corrección y buena crianza de sus hijos, siendo cierto que después han de tener una continua afrenta con ellos.

En otro misterioso proverbio del mismo sabio se dice que la justificación y buenos procederes del hijo son alegría de su padre; y que el mismo hijo, condecorado con la sabiduría, será consolación y alegría de su madre que le engendró. Y no parece quieren este digno consuelo aquellas bárbaras mujeres que por no tener un poco de paciencia y reprimir su amor de fieras, quieren que sus hijos se críen para necios, embarazando que el padre los corrija y que el maestro los castigue como lo merecen sus travesuras.

(Continuará)

## ALBORADA

Siempre que se anuncia el día,  
la luz tiembla en el Oriente,  
cual movida blandamente  
por el aura inquieta y fría:

y, suave, en la lejanía,  
se desliza, sonriente,  
la luz, purísima fuente  
de promesas y alegría.

También hay, en otra esfera,  
cual luminoso desvelo,  
esa imagen lisonjera:

pues copia el alma, en su anhelo  
de cada visión que espera,  
la transparencia del cielo.

L. F. M

## Esperemos un nuevo día

Nunca dejes que tu corazón sienta miedo, no te asustes, no te espanten las cosas que ves en tu derredor. Los hombres venimos al mundo más bien para sufrir que para gozar. Hay dentro del hombre la fuerza de una divinidad que le empuja hacia su destino; pero ese destino no es fatal. La muerte no es el final de las cosas. El hombre nunca quiere hacer una obra para destruirla luego. Todos sentimos cuando vemos que algo que costó mucho trabajo, se destruye. No cabe, pues, en la inteligencia humana, el que Dios omnipotente haga sus obras para verlas destruidas. No confundas a Dios con Nerón.

Si sufres, si tu vida tiene una misión de pena y de dolor, es que te fué dado un corazón grande y noble para que pudiese resistir esos embates tremendos de la suerte. Tú eres fuerte para resistir todo el dolor, todo el trabajo que venga a tu mano, porque ese fué tu destino y por eso fuiste creado así, para que pudieras vencer en esta tarea que tienes ante tí.

Lucha, pues, con valor y no dejes que tus lágrimas cobardes denuncien que eres uno de los que corren y se apocan. No llores, y si lloras porque no puedes dominar el llanto, deja que rueden tus lágrimas silenciosas y calladas como las quejas del alma que se abogan en sí misma. El dolor santifica a las almas; pero cuando no se quejan, cuando no se arranca un lamento rebelde contra el Creador y su llanto cae gota a gota sobre el cáliz del alma atormentada.

No te desesperes. Cuando las horas negras que pasamos en el mundo nos dan el ánfora donde se encuentre el amargo breva que hemos de apurar, es cuando se mide el tamaño de nuestra grandeza. Sufre y calla, que son más grandes los lamentos que mueren en los labios, que los que van por el mundo ponderando nuestro dolor y nuestra cobardía.

Sufre y calla. Sufrir es la purificación y callar es aceptar el dolor con el santo recogimiento de una alma ante el altar sagrado del sacrificio.

La noche se rompe al despertar el día, las tinieblas se disipan y solo queda el cielo purísimo y sin mancha del día de gloria y de felicidad. Espera tu día en medio de la noche del martirio.

Boletín de noticias para la Prensa

## LA CIUDAD DE CHICAGO

Una de las descripciones más interesantes de la serie que ha venido publicando la *Revista de la Unión Panamericana* de Washington,

D. C., sobre los grandes centros de población y de comercio de los Estados Unidos con el fin de que su progreso, movimiento e importancia en el mundo civilizado sean mejor conocidos y apreciados en los países de la América Latina, es la relativa a Chicago que apareció en su edición española correspondiente al mes de enero del año pasado, por tratarse de una ciudad que en menos de medio siglo ha progresado de tal manera que ha venido a ser la segunda ciudad de la Unión Americana y la cuarta del mundo en cuanto a tamaño.

Verdaderamente la Ciudad Jardín, como los norteamericanos denominan a Chicago, es la única que puede vanagloriarse de haber llegado a ser un coloso en el mundo comercial y civilizado en menos de medio siglo. Y en efecto, parece increíble que un centro de población que en 1837 solo contaba con 5,000 almas, que ha tenido que luchar contra viento y marea por lo malsano de su clima debido a las vastas ciénegas y tierras húmedas sobre que fué construido y que fué víctima de uno de los incendios más desastrosos que se han registrado en la historia cuando ya empezaba a desarrollarse, es sorprendente, decimos, que haya llegado a ser una ciudad tan grande e importante en corto tiempo. Veamos lo que dice la Revista respecto a la catástrofe que le sobrevino: Ya en 1871 la población de la ciudad había llegado a 300,000 almas que vivían mayormente en casas de madera. En el otoño de aquel año ocurrió una terrible conflagración que resultó ser la más desastrosa que registran los anales de la historia. Duró varios días y cuando vino a sofocarse, ya había destruido por completo una área de cerca de 4 millas cuadradas. En esa catástrofe perecieron más de 250 personas; se quemaron 17,450 edificios; 100,000 habitantes se quedaron sin hogar y la pérdida monetaria se calculó en \$ 200.000.000.

Pero puede decirse que esta catástrofe fué el origen del progreso de Chicago, porque a la vuelta de un año renació de sus cenizas para asombro del mundo culto. Innúmeros edificios de hierro y acero vinieron a sustituir los antiguos de madera y desde entonces comenzaron a construirse los famosos rascacielos, hasta que hoy día la famosa ciudad se extiende como unas 30 millas a lo largo del renombrado lago Michigan, su área es de unas 200 millas cuadradas y su población pasa ya de 2.200.000 habitantes. Su plano es rectangular y sus calles son muy anchas.

A mediados del siglo pasado se construyeron en Chica-

go las 10 primeras millas de ferrocarril hacia el Oeste y hoy día es la estación terminal de ferrocarriles más formidable del mundo, siendo así que en ella entran 36 diferentes líneas ferroviarias que representan una extensión de... 92,000 millas. Todo ha progresado allí en la misma proporción. Para el suministro de agua potable se construyeron 5 túneles por debajo del lago y fuera de éste, hasta una distancia que varía desde 2 hasta 5 millas, y en la actualidad cada uno de los habitantes tiene a su disposición por lo menos 200 galones de agua al día. Como el tráfico de la ciudad iba aumentando de manera prodigiosa, y el apiñamiento y aglomeración de vehículos iba siendo mayor cada día, se comenzó hace algunos años la construcción de ferrocarriles de carga subterráneos y ya el grueso del transporte que asciende a 500,000 toneladas semanales se hace por esas vías que tienen más de 65 millas de longitud y llevan además los alambres del alumbrado eléctrico, del teléfono y otros, lo que contribuye mucho al lucimiento de las calles.

Por más que los edificios de Chicago no son tan altos como los de Nueva York, pueden citarse como maravillosos ejemplares de estilo arquitectónico y de genio constructor. El Templo Masónico, que es el más grande, tiene 302 pies de altura. En el Modadnock trabajan 6,000 personas, y de los grandes establecimientos hay muchos verdaderamente espléndidos, entre ellos el de Marshall Field & Co., que es el más grande del mundo y emplea un ejército, por decirlo así, de hombres y mujeres.

Situada en condiciones muy ventajosas para el tráfico y rodeada de fértiles terrenos, Chicago es hoy el mayor centro comercial de cereales del mundo, así como el mercado más grande de ganado en pie y de maderas y el lugar donde hay el mayor número de establecimientos de conservas alimenticias. Su principal industria es la de preparar carnes, siendo así que todos los años se matan 16.000.000 entre novillos, cerdos y carneros, pero hay muchas otras industrias de importancia tales como la fabricación de instrumentos de agricultura; la de hierro y acero que representa unos \$ 110.000.000 al año y la de ropa de todas clases que representa unos... \$ 71.000.000. Chicago es la sede de la Pullman Car Co., cuyos carros se usan en todos los ferrocarriles del país y de muchas naciones extranjeras.

Todas las obras que se han llevado a cabo en Chicago son colosales, pero una de las más notables fué la de hacer re-

troceder las aguas del lago e introducirlas en el río Chicago, lo cual invirtió la corriente, para llevar a cabo lo cual fué necesario construir un canal de 28 millas de largo que costó \$ 45.000.000.

Debido al gran número de parques que hay en Chicago, al principio se le llamó la Ciudad Jardín. En 1906 éstos abarcaban un área de 3,179 acres de terreno y había 61 millas de bulevares. Sin embargo, las recientes reformas efectuadas han aumentado estas cifras, y las sociedades de reformas y bienestar municipales están desplegando notable actividad en los trabajos que tienen por objeto proporcionar comodidades y recreo a las clases menesterosas. Su sistema de escuelas públicas no lo supera ninguna. En instrucción superior la Universidad de Chicago ocupa el primer puesto, pero también hay otras instituciones docentes tales como la Northwestern University y el Instituto de Armour que tienen millares de estudiantes.

En cuanto al porvenir de esta gran ciudad puede pronosticarse que será mucho mayor en lo futuro, pues las grandes áreas de construcción que se extiendan en tres direcciones ofrecen magníficas oportunidades, y antes de mucho tiempo las veintenas de poblaciones de los suburbios se convertirán en una sola comunidad de seres humanos, y constituirán un moderno y hermoso modelo, por muchos conceptos, para las ciudades más antiguas.

Unión Panamericana, Washington, D. C.  
John Barrett, Director General.

## El Premio Nobel y el Papa

Este año en que todo el mundo está en guerra, el Premio Nobel se ha adjudicado al Papa, pues nadie como él ha trabajado por la paz, intentando poner término a la guerra, canjeando prisioneros y ordenando a todo el mundo católico oraciones por la paz. Y el P. Benedicto XV ha aceptado el premio destinando el dinero que recibirá, indistintamente al socorro de los enfermos y heridos pobres de las naciones beligerantes.

El Papado triunfa y entre las ruinas de la Europa salvaje, la Europa cristiana se alza confundiendo a la civilización que renegó de Cristo.

También el Padre Santo en su inagotable y generosa caridad ha dispuesto que los hijos pobres de ambos sexos de los soldados de Roma, que han vuelto al servicio militar sean recogidos y asistidos en los institutos que están a su cargo.

Bendita caridad de Benedicto XV.

## EL ENCANTO

Cualquiera que visite el Cantón de Alvarado encontrará que su mayor encanto es la bonita tienda de Sixto Solano, en Capellades, tanto por la buena especialidad que mantiene en sus géneros y adornos de vestidos, como por los precios sin competencia que ofrece a su numerosa clientela.

## A QUIEN FIRMA "NA CHICA"

EN LA PRENSA LIBRE No. 7909

Escupes tus infamias  
roedor entre las flores  
mordiendo los verdoros  
que adornan mi jardín?  
No sabes qué es lo que haces  
manchando de ese modo  
con negro y sucio lodo  
lo blanco del jazmín!

Tus iras te retratan  
escuálido, inhumano!  
la hiel por esa mano  
la exhalas sin rubor.  
Si es que tu disciplina  
para destruir existe,  
en el fangal enviste,  
revuelca allí *tu ardor*.

Pero entre los pensiles  
que aroman el ambiente  
y adornan dulcemente  
el trono de María...?  
Allí... no harás tu daño  
reptil indecoroso  
que el pie más primoroso  
ensangrará tu encía.

J. R. D.

Heredia, C. R.

## MISCELANEA

**Minuta.** — Se la quedamos... quedando a los amables lectores, por cuanto no hubo sesión municipal debido a falta de *quorum*.

**Enfermos.** — La señorita Josefa Cartín y don Balbino Salazar se encuentran mal de salud, guardando cama. Deseamos su pronto restablecimiento.

**Las Brisas del Carmen.** — Con este poético nombre ha abierto el amigo don Juan J. Bonilla un nuevo establecimiento de pulpería en la esquina de las calles del Carmen y Telégrafo. La extensa práctica ejercida por Bonillita en el comercio, nos hace augurarle mucha prosperidad.

**Nueva huésped.** — El hogar del caballero don Ramón Solera y señora ha sido recientemente regocijado por el feliz arribo de una niña. Mil felicidades.

**Despedida.** — Con no poca sorpresa hemos sabido que el apreciable joven don Marcelino García, competente maestro de la Escuela de Aplicación, se ausentó de este lugar para radicarse en la ciudad de Puntarenas. Aunque tarde reciba don Marcelino nuestra cariñosa despedida, con la seguridad de que, no obstante su ausencia, nuestro afecto le será invariable.

**Muy corronga** le ha

## "LA FLORESTA"

ESQUINA SURESTE DEL PARQUE CENTRAL  
Propiedad de Santiago Rodríguez é Hijos  
HEREDIA

Esta refresquería, montada a la europea, ofrece al público un

## SERVICIO MUY ESMERADO

Exquisito aseo, prontitud en el despacho y buen trato

Cuenta con ventilados, amplios y

DECENTES SALONES

CONSTANTE VARIEDAD

en Refrescos, Tosteles y Confituras

ESPECIALIDAD SIN RIVAL, en la elaboración de helados y de refrescos

HELADOS de leche—de fresas—de melocotones—de albaricoques, etc.

Ha abierto recientemente un

## Elegantísimo Salón Reservado

PARA SEÑORAS Y CABALLEROS

en los altos de su local

SE ATIENDE cualquier pedido, para servir a domicilio

Lo más selecto de la Sociedad Herediana  
visita "LA FLORESTA" en sus ratos de  
solaz y sale complacida y satisfecha.

quedado al distinguido amigo don Arturo Morales su nueva casa de habitación. Aquel es un nido digno de sus estimables moradores. Que la gocen por luengos años!

**Mejor de salud** se encuentran ya don Abraham Campos, don Ramón Villalobos, doña Talía de Zamora y doña Anita v. de Quesada. Bien; nos alegramos que así sea.

**Velada.** — Los primeros años normales dedicaron anoche al Sr. Subsecretario de Instrucción Pública una fiestecita lírico-literaria con motivo de su regreso al país, bajo el siguiente programa:

- 1.—"Aubade Printanière", Orquesta.
- 2.—"Disertación", Clemencia Torres.
- 3.—"Recitación", Luisa Calderón.
- 4.—"Murmurín Zephyrs", Orquesta.
- 5.—"Conferencia", Omar Dengo.
- 6.—"The Angel's Dream" (piano y violín) C. L. y L. C.
- 7.—"Recitación", V. Julio Arias.
- 8.—"Cabaret Espers."

Esperamos que alguno de los alumnos de la Escuela nos obsequiará con la respectiva crónica de la fiestecita.

**En San Pablo.** — La señora doña Juliana Zúñiga de Benavides, constante suscritora de este Semanario se halla gravemente enferma. ¡Quiera Dios devolverle a tan buena señora su bienestar!

**Rifas.** — En las rifas verificadas a beneficio de la Pila Bautismal el lunes antepasado en el Salón de Catecismo, resultaron favorecidos: el número 80 de don Raimundo Lizano Bogantes con un reloj de pulsera. El número 2502 de don Miguel Chaverri, una medalla con cadena. El número 374 de doña Carmen de Dobles con un reloj de señora. Buena prueba les haga.

**Entendidos** y agradecidos por su anuncio de la

Jardinería "La Camelia" de don Francisco Avila Mena en San José, le deseamos mucha prosperidad en sus labores artísticas que promete.

## JUNTAS ELECTORALES

de la Provincia de Heredia



## Junta Provincial

(Propietarios)

Sr. D. Alberto Chaverri Alfaro, Presidente; Dr. D. Marcos M. Rodríguez, Secretario; Lic. D. Albino Villalobos B., Vocal.

(Suplentes)

D. Pedro Gutiérrez Sáenz, D. Julio Sánchez Lépez, D. José Francisco Fonseca González.

## Juntas Cantonales

Heredia

(Propietarios)

D. Carlos Chaverri Campos, Lic. Víctor Trejos Castro, D. Juan R. Dobles Sáenz

(Suplentes)

D. José P. Martínez Montoya, D. Francisco González Zumbado, D. Rafael Lobo Zumbado.

Barba

(Propietarios)

D. Manuel Vargas Salas, don Joaquín Madrigal Cabezas, don Leonidas Arguedas.

(Suplentes)

Don Francisco Ruiz, ú. ap. don Dolores Arguedas Viquez, don Ramón Murillo Alfaro.

Santo Domingo

(Propietarios)

Don Domingo Chávez Elizondo, Lic. don Ramón Villalobos Rodríguez, don Pedro Rodríguez Chacón.

(Suplentes)

D. Teófilo Benavides León, don Teodorico Zamora Chacón, don Juan Rafael Arce Sánchez.

Santa Bárbara

(Propietarios)

Don Florentino Cortés Madrigal, don Nicolás Orozco Vargas, don Julián Alfaro Ugalde.

(Suplentes)

Don Jesús Solís Murillo, don Enrique Soto Madrigal, don Joaquín Picado Murillo.

San Rafael

(Propietarios)

D. Teófilo Varela Vargas, don Elías Camacho Garita, don Adolfo Sánchez.

(Suplentes)

D. Teodoro Ramírez Arce, don Joaquín Hernández Oviedo, don Rosendo Paniagua Murillo.

San Isidro

(Propietarios)

Don Ezequiel Zúñiga González, don Pascual Villalobos Araya, don Joaquín Villalobos Cascante.

(Suplentes)

Don Rosendo Villalobos Campos, don Domingo Villalobos Chávez, don Roberto Jiménez Araya.

Belén

(Propietarios)

Don Jenaro Chávez Murillo, don Ramón Marín Agüero Soto, don Rafael Arce Hernández.

(Suplente)

Don Cipriano González G., don Joaquín Zumbado Villaneza, don Elías Carvajal González.

Flores

(Propietarios)

Don Juan J. Arias Camacho, don Justo Vargas Campos, don Manuel Madrigal Alfaro.

(Suplentes)

Don Manuel Alfaro Rodríguez, don Deodono Viquez Barrantes, D. Eusebio González Campos.

## BANDA MILITAR DE HEREDIA

Programa de la retreta de mañana  
J de Octubre.

- 1.—"Alegre Primavera", Polka. Casquil.
- 2.—"Le Coeur et la Main", Opera Lecocq.
- 3.—"Gabiella", Selección. E. Pizzis
- 4.—"Les Millions d'Arlequin", Vals. Ph. Lumbye.

## A MIS CLIENTES

Aviso por este medio que he trasladado mi taller al local de don Daniel González, a donde las condiciones y comodidad me permiten ofrecerles mis muebles más baratos que nadie. Se tornea y se cala.

LICO ZAMORA.

Suscribase a *El Arca*  
Imp. Herediana—Cordero Hno.